

Le pacte civique, un appel à penser, agir, vivre autrement en démocratie

Par Jean-Baptiste de Foucauld et Jean-Claude Devèze



Jean-Baptiste de Foucauld est à l'initiative du Pacte civique. Il est fondateur de Démocratie & Spiritualité, auteur de nombreux ouvrages, dont « *L'abondance frugale – Pour une nouvelle solidarité* » (Odile Jacob, 2010).



Jean-Claude Devèze est secrétaire de Démocratie & Spiritualité, secrétaire de l'Inter-réseaux développement rural, directeur de la publication Grain de sel.

Des organisations et des personnalités de la société civile lançaient le 14 et 15 mai à 2011 Issy-les-Moulineaux un pacte civique pour renouveler le vivre ensemble et rénover la qualité démocratique. Qu'est-ce que le pacte civique ? D'où vient-il ? Quelle est son ambition ?

Qu'est-ce que le Pacte civique¹ ?

Comme tout pacte, le pacte civique se veut à la fois pertinent par rapport au vécu de ceux qui y adhèrent et exigeant dans ce qu'il propose. Il s'agit de réunir des personnes et des organisations de la société civile qui veulent travailler ensemble à résister aux dérives de notre société et de notre

¹ Voir le site www.pacte-civique.org

démocratie pour inventer un futur désirable pour tous.

Par ailleurs, il privilégie le civisme, c'est à dire le respect, l'attachement et le dévouement du citoyen pour son pays et pour la collectivité dans laquelle il vit. Compte-tenu des évolutions du contexte dans lequel vivent les français, il s'agit bien entendu de le faire en prenant en compte aussi les dimensions citoyennes européennes et transnationales.

Conscients de l'importance des changements à accomplir pour promouvoir un nouveau contrat social et démocratique, les initiateurs du pacte civique proposent d'œuvrer en privilégiant quatre impératifs communs : être créateurs de sens, à l'exemple des créatifs culturels ; être sobres pour économiser les ressources, en distinguant l'essentiel du superflu et en recherchant de nouveaux modes de développement ; être justes pour assurer le respect des droits fondamentaux pour tous et le partage des richesses ; être fraternels pour n'oublier personne et mobiliser les capacités de tous et ainsi améliorer la qualité du fonctionnement de notre démocratie.

Son ambition est une transformation progressive de nos mentalités individuelles et collectives à travers des engagements pris à la fois à titre

personnel, en tant que citoyen et à titre d'acteur ; ces engagements pris par les personnes et les organisations qui adhèrent au pacte civique constituent des leviers pour articuler les transformations personnelles et sociales et pour soutenir les résistances créatrices.

Sont prévues aussi les interpellations des candidats aux élections, en premier lieu présidentielles de 2012, à l'exemple de ce qu'a réalisé en 2007 le pacte écologique

À cet effet, des groupes de travail ont été constitués : ils approfondissent des thèmes prioritaires et proposent des engagements à prendre et des moyens à mettre en œuvre pour favoriser les changements dans ces domaines. Ceci devra aussi permettre d'appuyer des initiatives, des expérimentations, des débats constructifs, organisés pour préparer des réformes indispensables...

Persuadé que tout changement demande du temps, le pacte civique est voulu comme une démarche commune à conduire dans la durée : réussir les journées du lancement du pacte civique, faire adhérer, appuyer les initiatives des adhérents et renforcer les coopérations, organiser des liens avec divers partenaires, interpellier les candidats aux élections, continuer à enrichir le pacte civique avec tous ceux et celles qui sont prêts à

se mobiliser pour en faire un mouvement, évaluer les résultats obtenus...

D'où vient le Pacte civique ?

La genèse du Pacte civique est d'abord liée à l'histoire de Démocratie & Spiritualité. Cette association, créée en 1993 après la chute du mur de Berlin, reposait sur l'intuition qu'on entrerait dans une nouvelle époque, d'où dans sa charte l'accent mis sur la disqualification des idéologies, l'accélération de la mondialisation, la montée de l'exclusion qui mine la démocratie, la perte de repères des individus... Démocratie & Spiritualité, recherchant un nouveau souffle pour concrétiser ses intuitions, proposa comme thème de son Université d'été de 2005 « comment les démarches, expressions et pratiques spirituelles de chacun peuvent-elles davantage contribuer au vivre ensemble dans notre cadre

laïc et républicain ? ». Des membres de "La Vie Nouvelle" et de "Poursuivre" participèrent à cette université d'été, ce qui conduisit à coorganiser avec eux un colloque en décembre 2006 à Saint-Denis avec pour thème « La politique au risque de la spiritualité ».

Des participants ayant posé la question de la suite à donner à ce colloque, il fut proposé de s'appuyer sur les leçons positives à tirer du pacte écologique pour lancer un pacte civique. Jean-Baptiste de Foucauld proposa en 2007 à Démocratie & Spiritualité, La Vie Nouvelle et Poursuivre de réunir des organisations de la société civile ayant signé des manifestes et des appels pour élaborer ensemble le pacte civique et d'abord une plateforme commune. Celle-ci, intitulée « Face à la crise, penser, agir, vivre autrement en démocratie » fut adoptée en juin 2009 ; ce sont les organisations et personnalités² signa-

² ATD Quart-Monde, Agence pour l'éducation par le sport, Club de Budapest, Collectif appel à la fraternité, Coorace, Démocratie & Spiritualité, FONDA, Initiatives et Changement, La Vie Nouvelle, Poursuivre, Récit, Solidarités nouvelles face au chômage, Alphandéry Claude (Labo de l'ESS), Ansel Geneviève et Viveret Patrick (Dialogues en Humanité), Bastide Jean (président de France Bénévolat), Caillé Alain (MAUSS : Mouvement anti-utilitariste dans les sciences sociales), Calame Pierre (Fondation Charles Léopold Mayer pour le Progrès de l'Homme), Decrop Geneviève (pétition contre la baisse des impôts), Dubois Jean-Pierre (président de la Ligue des Droits de l'Homme), Sibille Hugues (ancien délégué à l'innovation et à l'économie sociale), Pascal Frédéric (doyen du Conseil économique, social et environnemental)...

taires de cette plateforme qui constituent le collectif chargé de la conduite de la démarche pacte civique.

Quelle est son ambition ?

Les promoteurs du pacte civique, conscients qu'il existe de multiples autres initiatives que la leur, ne prétendent pas couvrir tous les domaines de notre vie sociale ou regrouper l'ensemble de la société civile ; par contre ils croient que la démarche originale du pacte civique peut être utile à plus d'un titre :

- face à la tendance à se défaire de nos responsabilités sur les politiques, les médias, les capitalistes, etc., ils espèrent favoriser une dyna-

mique de responsabilisation personnelle et collective ;

- face à notre recherche de sens et de cohérence, ils ont l'ambition d'aider à lier l'individuel et le collectif, l'intériorisation et l'implication, le rationnel et le symbolique... ;

- face aux limites des approches partisans, ils cherchent à rassembler des énergies autour de leviers de changement prioritaires³ ;

- face à la crise de notre vie démocratique, ils croient possible d'augmenter le nombre de citoyens se sentant concernés par les problèmes à régler, et donc les projets à initier et à mettre en œuvre (démocratie d'implication), convaincus que l'approche collective est plus fructueuse que

³ Titre des ateliers du 14/15 mai à titre d'exemple :

- A - Être nous-même le changement que nous voulons pour la société
- B - Promouvoir une école émancipatrice au service d'un contrat social et démocratique renouvelé
- C - Progresser vers un service civique généralisé de qualité
- D - Inventer les modes d'expression, d'écoute et de prise en considération des personnes en situation d'exclusion
- E - Développer une attitude écologiquement responsable
- F - Réinventer la responsabilité sociale de l'entreprise
- G - Mettre les médias au service de la démocratie
- H - Co-construire le vivre-ensemble dans les quartiers menacés de fracture
- I - Allier le pouvoir d'agir des élus et des citoyens : la fraternité dans les territoires
- J - Exercer nos citoyennetés européennes et transnationales
- K - Construire une fiscalité juste à la hauteur des défis présents et futurs
- L - Faire de l'emploi pour tous une priorité partagée par tous

l'approche individuelle et qu'une décision élaborée en commun a plus de chance d'être bien mise en œuvre (démocratie d'élaboration), disposés à confronter leurs idées et leurs expériences en respectant une éthique du débat pour dégager des compromis constructifs (démocratie de délibération) ;

- face à la difficulté de la société civile de se faire entendre de la société politico-médiatique, ils veulent peser ensemble pour devenir audible et crédibles. Il s'agit de favoriser la rencontre entre les forces de la société civile qui acceptent d'inscrire leur projet dans une perspective politique, les acteurs de la société politique conscients de la nécessité de changer leur rapport au pouvoir et les médias capables de sortir des logiques de communication à court terme ;

- face au foisonnement des organisations et des initiatives de la société civile, ils croient possible de mieux se connaître et, chaque fois que c'est judicieux, de soutenir les initiatives d'autres organisations ou de coopérer pour des projets communs.

En conclusion, le Pacte civique cherche à rétablir « la confiance en s'appuyant sur ce qui constitue la colonne vertébrale de nos sociétés : l'option pour la démocratie et le respect de la personne humaine. En se souvenant que l'espérance est un principe actif et que les métamorphoses, même improbables à un moment donné, sont possibles si l'on fait confiance aux capacités créatrices de chacun ». Cela constitue un pari audacieux pour une démarche ambitieuse. À chacun de se situer par rapport à cette aventure qui nous dépasse et de décider comment s'y impliquer.